

## Dr. Jorge Luis Vázquez Aguilar. Ejemplo de consagración ante el trabajo y la vida Dr. Jorge Luis Vázquez Aguilar. Example of dedication to work and life

Dr.C. Raúl Hernández Pérez  

Dr.C. Idalberto Aguilar Hernández  

Doctor en Ciencias de la Enfermería. Licenciado en Enfermería. Máster en Urgencias Médicas en Atención Primaria de Salud. Profesor Auxiliar. Investigador Agregado. Facultad de Ciencias Médicas Mayabeque. Güines, Cuba.

Doctor en Ciencias de la Salud. Especialista de I y II grado en Medicina General Integral. Especialista de II grado en Organización y Administración de Salud. Máster en Urgencias Médicas y en Educación Superior en Ciencias de la Salud. Investigador y Profesor Titular. Facultad de Ciencias Médicas Mayabeque. Güines, Cuba.



Autor para correspondencia: Dr.C. Raúl Hernández Pérez 

### RESUMEN

Se presenta la vida y obra del Dr. Jorge Luis Vázquez Aguilar, natural de Nueva Paz, provincia Mayabeque, este desempeña múltiples actividades, asistenciales, docentes, investigativas y de dirección que lo hacen merecedor de varios reconocimientos por su trayectoria laboral, al servicio de la comunidad. Su formación y vastos conocimientos le permiten impartir docencia de pre- y posgrado, tanto en la Facultad de Ciencias Médicas de Mayabeque y en la Universidad Agraria de La Habana, en la carrera de Psicología. Este artículo tiene como objetivo, exponer su trayectoria de vida y obra al servicio de la Salud Pública cubana, donde su ejemplo ha servido de guía para las nuevas generaciones de profesionales de la salud.

**Palabras clave:** médico especialista, investigador, profesor

**Descriptores:** médico; docente; científico

### ABSTRACT

The life and work of Dr. Jorge Luis Vázquez Aguilar, a native of Nueva Paz, Mayabeque province, is presented. He carries out multiple activities, healthcare, teaching, research and management that make him worthy of several recognitions for his work career, in the service of community. His training and vast knowledge allow him to teach pre- and postgraduate teaching, both at the Faculty of Medical Sciences of Mayabeque and at the Agrarian University of Havana, in the Psychology major. The objective of this article is to expose his life and work at the service of Cuban Public Health, where his example has served as a guide for new generations of health professionals.

**Key words:** specialist, researcher, professor

**Descriptors:** physicians; teacher; scientist

## INTRODUCCIÓN

La cultura e idiosincrasia de un pueblo, solo puede medirse después de conocer las personalidades que lo integran porque no hay cultura verdadera sin el conocimiento de hombres y mujeres que con su ejemplo y transcendencia local son capaces de cambiar la historia.

Es necesario entonces, divulgar la obra de vida de los profesionales de la medicina porque la historia de la localidad forma parte indisoluble del patrimonio cultural de los pueblos.

El Dr. Jorge Luis Vázquez Aguilar, es un ejemplo de consagración ante el trabajo y ante la vida. Especialista de I y II grados en Medicina General Integral, Máster en Longevidad Satisfactoria, Asistente e Investigador Agregado, quien era un excelente médico, profesor y amigo que dedica su vida a curar, enseñar y a la formación de profesionales de la salud.

Este artículo persigue el objetivo de exponer su trayectoria de vida y obra al Servicio de la Salud Pública cubana.

## DESARROLLO

El Dr. Jorge Luis Vázquez Aguilar, nace el siete de febrero del año 1964, en el municipio de Nueva Paz, en la antigua provincia de La Habana. Se gradúa de doctor en medicina en 1987, desde entonces se dedica con entrega y responsabilidad a la noble profesión de salvar vidas.

En sus inicios forma parte del grupo de médicos que inauguran el Programa del Médico y la Enfermera de la Familia, en las montañas del municipio Artemisa, en una zona rural, cumple así su servicio social en la comunidad, el Establo, donde obtiene buenos resultados, en los indicadores del programa.

Cursa la residencia de Medicina General Integral y se gradúa como especialista en el año 1992, en este comienza a trabajar en el Consultorio Médico de la Familia número ocho, del Policlínico "Humberto Castelló Aldana" del poblado de los Palos, municipio Nueva Paz.

Desde entonces, ocupa varias responsabilidades, en el año 1995, es promovido a Director de la Unidad de Higiene y Epidemiología Municipal, donde se mantiene hasta el año 2001, desempeña una tarea destacada en su trabajo, en esta etapa opta por la categoría docente de

Instructor y cursa un diplomado nacional en Epidemiología Básica.

Se incorpora a la Dirección de Salud Municipal y ejerce como jefe de Asistencia Médica, durante tres años y más tarde regresa al Policlínico de los Palos como Médico de Familia de rebozo hasta que en el año 2003, es incorporado a la docencia a tiempo completo, para impartir las asignaturas de Propedéutica Clínica y Semiología Médica y Medicina Interna en el tercer año de la carrera de medicina, además de Legislación Sanitaria en la carrera de Técnico de Higiene y Epidemiología y en el posgrado imparte la asignatura de Medicina General Integral, donde aporta su experiencia, habilidades y conocimientos adquiridos, con resultados favorables en el trabajo docente educativo.

En la Sede Universitaria municipal de Nueva Paz, perteneciente a la Universidad Agraria de la Habana "Fructuoso Rodríguez", en la Facultad de Ciencias Sociales y Humanísticas, imparte en la carrera de Psicología las asignaturas de Psicología General y Social, Metodología de la Investigación, Psicodiagnóstico, Psicología Educativa, Psicoterapia, Análisis Dinámico del Comportamiento, Psicología de la Personalidad y Psicología del Desarrollo I, II, III; durante los años 2002 hasta el 2010.

En el año 2005, obtiene la categoría docente principal de Asistente y en el 2006, el título de Máster en Longevidad Satisfactoria, motivo por el cual se incorpora a trabajar en el Programa del Adulto Mayor y durante las transformaciones del Sistema de Salud en el año 2014, es ubicado en la Dirección de Salud en el Departamento de Higiene y Epidemiología, en la labor de Médico Especialista para la salud ambiental, donde obtiene resultados satisfactorios en el desempeño de sus funciones.

En el año 2015, recibe el diploma de Profesor Destacado del curso académico del 2014 al 2015, dado por la Facultad de Ciencias Médicas de Mayabeque. En el año 2016, es nombrado Presidente del Consejo Científico del municipio Nueva Paz, en 2018, obtiene el título de Especialista de II grado en Medicina General Integral, en 2019, obtiene el título de Investigador Agregado y en el año 2020, se le impone la distinción "Manuel Piti Fajardo" por los 25 años de trayectoria relevante e ininterrumpida en el sector de la salud, por sus méritos alcanzados.

Mantiene una participación activa en las actividades docentes e investigativas, participa

como tribunal en jornadas científicas estudiantiles, en los foros de ciencia y técnica y en jornadas científicas de trabajadores de la salud y trabajadores sociales.

Realiza una amplia actividad de posgrado, lo que queda evidenciado en los 42 cursos recibidos, tanto a nivel municipal, provincial y nacional. Como profesor imparte 22 cursos y participa en 68 eventos científicos, donde presenta los resultados de investigaciones que dan respuesta a los principales problemas de salud en la comunidad, publica seis artículos científicos en revistas cubanas.

Participa como miembro de Tribunal Estatal de examen para la carrera de Medicina y en la Especialidad de Medicina General Integral, en la Facultad de Ciencias Médicas de Mayabeque, desde 2005 hasta su deceso y miembro del Tribunal de la Maestría, en Longevidad Satisfactoria desde 2007, hasta 2010, forma parte de su Comité Académico.

Fallece el 17 de octubre de 2022, a los 58 años de edad. En el momento de su muerte opta por la categoría superior de Profesor Auxiliar, es miembro Titular del capítulo de la Sociedad Cubana de Medicina Familiar. Su desaparición física ha dejado un legado en los trabajadores de la salud, estudiantes, amigos y familiares.

Consagra 35 años de su vida al servicio de la medicina, deja su impronta para ser recordado

por su capacidad intelectual, sus habilidades y maestría pedagógica.

## CONCLUSIONES

El fallecimiento del Dr. Jorge Luis Vázquez Aguilar, deja una recuerdo imperecedero en la Dirección de Salud del municipio Nueva Paz con resultados difíciles de alcanzar. Su pérdida simboliza un ejemplo a seguir para las nuevas generaciones formados por él y otras que siguen su impronta en el sistema de salud.

## FUENTES CONSULTADAS

-Currículum vitae elaborado por el Dr. Jorge Luis Vázquez Aguilar.

- Expediente elaborado por el Dr. Jorge Luis Vázquez Aguilar para optar por el título de II grado en la Especialidad de Medicina General Integral.

- Expediente Laboral.

### Conflicto de intereses

Los autores declaran no tener conflicto de intereses para la publicación del artículo.

**Citar como:** Hernández-Pérez R, Aguilar-Hernández I. Dr. Jorge Luis Vázquez Aguilar. Ejemplo de consagración ante el trabajo y la vida Medimay [Internet]. 2024[citado: fecha de citado];31:e2459. Disponible en: <https://revcmhabana.sld.cu/index.php/rcmh/article/view/2459>

### Contribución de autoría.

Participación según el orden acordado por cada uno de los autores de este trabajo.

Autor	Contribución
Dr. C. Raúl Hernández Pérez	Conceptualización, curación de datos, investigación, metodología, visualización, redacción (borrador original, revisión y edición).
Dr. C. Idalberto Aguilar Hernández	Curación de datos, investigación, metodología, visualización, redacción (borrador original, revisión y edición).



Este artículo se encuentra protegido con una [licencia de Creative Commons Reconocimiento- No Comercial 4.0 Internacional](https://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0/), los lectores pueden realizar copias y distribución de los contenidos, siempre que mantengan el reconocimiento de sus autores.